



Le Rhin, zone portuaire Nord (Port du Rhin) et Strasbourg en arrière-plan

© Jean Isenmann, ADEUS

QUEL EST LE CONTEXTE ?

Les zones portuaires du Rhin Supérieur connaissent une évolution liée au positionnement du Rhin dans le réseau fluvial européen, à l'articulation du fleuve avec les autres infrastructures de transport et aux changements affectant les activités industrielles dans leur ensemble.

Des enjeux économiques, d'attractivité et d'aménagement les concernent activement et interrogent l'avenir des ports de Strasbourg et de Kehl en matière de fonctionnalités, de potentialités et de complémentarités.

Ceci concerne particulièrement les établissements et filières présentes dans ces zones portuaires. Le secteur des services industriels (dont la logistique-commerce et distribution de biens, mais aussi la logistique « urbaine ») s'est fortement développé ces dernières années, et les activités tertiaires ont davantage progressé en raison d'une conjoncture moins favorable et d'investissements plus rares dans l'industrie. Par ailleurs, on constate une évolution globale des types et niveaux de compétences exigés par les filières portuaires (évolution à la hausse due aux améliorations qualitatives des savoir-faire et de la production), ainsi qu'un vieillissement de la main-d'œuvre, mettant en lumière les efforts de formation à réaliser.

Au total, plus de 550 entreprises, pour près de 13 300 emplois, sont implantées dans la zone portuaire de Strasbourg et de Kehl, essentiellement dans les secteurs de l'industrie, du transport/logistique, de l'énergie et du traitement des déchets.

COMMENT A ÉTÉ MISE EN ŒUVRE LA DÉMARCHÉ DE GPEC TERRITORIALE TRANSFRONTALIÈRE ?

Afin de mieux évaluer les répercussions de ces évolutions sur les métiers, les activités et les besoins en ressources humaines des ports de Strasbourg et Kehl, et de bénéficier d'une visibilité de long terme, une démarche de GPEC a été initiée par la Maison de l'Emploi et de la Formation de Strasbourg et l'ADEUS (Agence de développement et d'urbanisme de l'agglomération strasbourgeoise) en 2012.